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國際接軌 在地生根
一一一建設花蓮成為太平洋左岸觀光重鎮
文/葉穎菌整理

東部是台灣最後一塊淨 觀光旅遊文化重鎮，也是花 三年後，還停留在做規劃， 議所探討的問題，倘若可以

土，東部發展該如何 蓮未來永續發展的願景 。 行政院希望把結論，當做地 獲得具體結論據以推動，相

永續發展， 是東部人，也是 方共識文件 。 信可以為台灣創造另一類

全體國人所關切的課題 。在 林豐盛:切勿重蹈西部覆轍 花蓮縣長謝深山指出 ，研 「後山奇蹟 J '那就是打造花

追求東部永續發展過程中， 行政院政務委員林豐盛在 討會有以下幾個意義，首先 蓮成為國際級的太平洋左岸

該如何兼顧現有豐富的人 會中表示 ，花蓮條件與西部 是透過學術與專業的討論， 觀光重鎮 。

文 、自然資源 ，同時不要重 條件完全不同，不希望花蓮 開展永續發展議題的對話與 第三 ，藉由與會人士的充

蹈西部一I味開發破壞，忽略 重蹈西部地區教訓 。最近在 思辯， 也開歐中央與地方就 分討論，檢視現階段花蓮在

環境與人文之教訓，尤為迫 處理石門水庫上游集水區問 共同關切的議題進行觀點直 產業東移 、 觀光客倍增、機

切 。 題就是一個例子 ， 雨一來 ， 接交換，有助於理性決策模 場國際化、高速公路建設 、

「永續發展 產業東昇」 一 馬上就是泥巴水，已經成為 式的建立 。 文化創意產業 、社會就業系

促進東部區域暨邁向二O 常態性的缺水，西部曾經成 謝深山:建立理性決策模式 統 、城鄉風貌與城市行銷 、

-0花蓮永續發展研討會 ， 功過，但也發生問題，花蓮 現階段的花蓮雖然地處台 生態與永續發展、族群與資

八月十四日上午在中信飯店 台東不要成為台灣西部，花 灣發展邊障，但在全球化競 訊發展差距等方面，是否在

舉行， 二百餘位學者專家經 蓮台東民累，要往前看 。 為 爭的時代 ，以花蓮真備獨特 當下的政策環境氛圍之中獲

過熱烈討論後普遍認為，以 舉辦這一次研討會，他特別 的天然景觀與地理環境的條 得l患有重視，進一步評估是

族群多元文化、以及好山好 跟行政院院長謝長廷報告 ， 件，應可以在 「 國際接軌， 否應進行實質的政策投資 。

7](的自然景觀為主體，建立 希望抓出幾個重點，能做 在地深耕」的思考模式下直 謝深山說，自他就任縣長

花蓮成為太平洋的左岸國際 的，趕快做，不要說了二 、 接面對全球，迎向國際 。 會 兩年以來，有感於現階段花

) ，，圓圓圓 ，可... 
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促進 東 |♂! f或暨 通 向 花蓮 永續 發 展 研討 會

蓮的區域與空間發展已面臨 主 、 外縣市的投資客，就各 來看，效果是適得其反;尤 自然環境是花蓮長久以來

重要關鍵時刻，亟需打破過 顯神通開始買土地蓋旅館， 其北宜高速公路通車在即， 可以發展「自主性 」 的財

去不同空間體系各自為政的 中式、日式 、 歐式 、地中海 政府亦花了數百億經費將北 富 。 每一個人瑕跟上口的一

刻板藩籬，以及正式分工體 式，各種式樣迴異的建築誼 迴鐵路改為雙軌快速化，將 句話:花蓮有好山好水，高

系下 ， 空間發展事務觀照不 立在山林間，不但十分突 來火車搭乘將更為便捷，只 品質的生活環境(自然環境)

足的缺失，應思考嘗試檢視 兀，沒有大環境的特色，且 要八十七分鐘就可抵達花 成為花蓮的同義詞 。 台灣西

花蓮縣的發展條件與限制， 因過度開發，讓四周自然景 蓮，東部鐵路線容量可提升 部的環境，在快速工業化的

以整合代替分歧，釐清發展 觀也被無情破壞 。 至每日二五四班，每日最大 結果下，已淪為環境高度污

方向，構築永續發展願景 。 糟的是所有的旅館走的都 運能可達約十一萬座位數， 染區 。 而花蓮在建構永續發

是國民旅遊路線 。 週末時大 足夠應付觀光人潮 。 展社會的相較條件下，擁有

嚴長壽:觀光要有國際格局 量車站的人謂的洶湧， I喧囂一如 自然環境品質優良的特性，

亞都麗緻總裁嚴長壽認 城市，旅客塞車來到此地， 態度保守影響開發成效 如何善用此特點，並深刻瞭

誨，談觀光 ， 格局要大，必 無法安靜休憩，旅遊品質大 另外一項嚴重影響台灣觀 解自然環境資源品質的維

須要有國際格局， 否則無法 大低落;但到了平日，旅館 光開發成效的問題，就是無 持，是加強競爭力的不二法

吸引國際觀光客來到台灣， 卻門可羅雀。 以一星期中七 論地方與中央政府機梢，普 門 。

更無法提升國內觀光品質 。 分之二的營運來養七分之五 遍存在對於所有開發案的保

以二十幾年前規畫新竹科學 的閒置，商家當然無法獲得 守態度，公務員均唯恐背上 | 林萬億 :培養公民參與能力

園區為例，政府確定發展科 利潤 。 事實上 ，從五星級飯 圖利他人的罪名，而保持所 台灣大學社會工作學系教

學園區的方向後，就決定工 店到一般民宿，經營者面臨 謂「形式中立」的中立。在 授林萬億說，台灣是個多元

研院要放在新竹工業園區， 同樣的困境，惟一尚有特色 民國八十一年，台糖釋出台 族群社會， 原住民 、 閩南

由政府帶進來國際人才，也 並有國際旅客住房的，仍然 中縣月眉一塊兩百公頃的公 人、客家人、戰後中國大陸

把國內人才帶出去，所以才 只有老爺失日本一家 。 有土地，開發成一座大型的 省籍移民，再加上近十年來

有今日的張忠謀 、 曹興誠， 主題樂園 ，而且要開國際 的東南亞國籍、中國大陸籍

也才能有今日的高科技發 花東高速公路並非萬靈丹 標 。 當時的評審一致認為， 配偶，形成更複雜的多元族

展 。 同樣的情況正悄悄地在台 華納影城最有吸引力，因為 群關係 。

但台灣的觀光政策卻是一 灣每個角落重演，最近被炒 主題樂園的開發不只是硬體 尊重多元差異，是台灣社

11到沒有國際格局的觀光 。 政 得沸沸揚揚的花東公路，就 設備，還有軟體設計上的創 會必須學習的生活經驗，異

府都小看觀光，十多年前， 是一個最真體的例子 。 政府 意 。 中求同的社會共識也是必須

台北老爺大酒店的業主在台 宣布要花一千億興建花東高 華納為了規劃的必要，向 追尋的價值，缺乏共識的社

東知本，利用一塊條件很 速高路以後，就像是瀟朵拉 政府提出參與開發及投資的 會，只會內耗 ，不可能永續

好 、 價格也合理的土地，經 的盒子被打開，再也無法關 兩項條件，一要求高速公路 發展 。 因此培養公民參與的

過規畫ú '結合大自然環境， 上花東地方人仕對土地增值 須開一個交流道下到華納影 能力與習性，建立以人其中

蓋了各式風呂湯屋，開敢知 商機的重視 。 表面上好像是 城，另外是要求鄰近部分區 心的發展，是當前台灣社會

本新一代的溫泉文化 。商機 對開發花蓮總算是有了一個 域變更為商業用地 。 這類、要 當務之急 ， 這樣一來 ， 建立

好的開始卻也是災難的開 具體的大利多 ， 但是交通不 求在國際投資案中很常見， 花蓮的永續社會也才能美夢

始，大批的投資客湧入知 是萬靈丹 。 也合理，但當時政府卻認為 成真 。

本，在政府還沒有有效的管 花東公路除對自然環境的 「有圖利財團之虞 J ' 對此非

控與規劃機制下，本地的財 破壞外，就開發觀光的角度 常排斥 。


